

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 20 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 43

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes a festivo.

El valor de la suscripción, llevado a domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados per mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª Apartado de correo
nº 336—Oeste nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. a 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1.º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOUENIER
Avenida Central—Nº 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

A V I S O

Para conocimiento de todos los españoles residentes en la República, se previene que los que deseen figurar como socios fundadores del Centro Español, deberán formalizar su inscripción en esta Secretaría antes del día 20 del actual.

San José, 12 de Noviembre de 1895.

El SECRETARIO,
Cesario Alvarez Iturriz.

FERROCARRIL AL PACIFICO

No pudiendo atender personalmente, vendo mis potreros y una CASA de habitación para una numerosa familia. **VENDO BARATO.** El potrero mide 300 manzanas; está al Norte, a orillas de la Estación de esta ciudad, y el otro terreno está cantiguo al mismo potrero. La casa mide 34 varas de largo, con muy buena horconadura y está situada a la entrada de esta población, formando esquina con la carretera nacional. También vendo un terreno con 11½ caballerías de medida, situado a una milla de "La Barranca," cuyas fincas están inscritas en el Registro de la Propiedad. Pueden entenderse en Esparta con su dueño

JUAN Q. GONZALEZ.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, a la acuarela, en porcelana, en marfil, & c. a precios equitativos y a satisfacción del que me compe.

FRANCISCO VALIENTE T.

URIBE Y BATALLA

Tienda de artículos de última novedad.

SE ACARA DE RECIBIR:

Un gran surtido de géneros de lana y de seda, estilos nuevos. Pasamanos para adornos de los mismos. Bucages gran variedad. Boas de plumas. Sombreros para señoras y niñas, id. para niños. Calzado de todas el ses. Corbatas elegantísimas. Perfumerías de las más acreditadas marcas. Agua de Colonia, Farina, Fajas de seda para señoras y caballeros, Tisús para iglesias Galones, Borrias, Flores, Atrácticos.

Gran surtido de Pañolones de burato. Rebozos bordados.

Maletas de cuero. Carreras y Portamonedas piel de Rusia. Máquinas de coser **NEW HOME** 10 y alt. 19

DIRECTOR,
Mateo J. Bouvier.

AGENTE GENERAL
Victoriano G. Garro.

NOVIEMBRE tiene 30 días.

MIÉRCOLES 20.—San Félix de Valois, conf., san Agapito, mártir, san Octavio, mártir, y san Dacio, obispo.

LA CORRESPONDENCIA

Con gusto damos hoy lugar preferente al artículo escrito por don Eduardo Dolz, diputado á cortes por la Isla de Cuba, y publicado en *La Correspondencia* de España.

Él corrobora nuestros asertos sobre la insurrección de Cuba.

"Las tropas en Cuba"

Los periódicos de la Habana llegados por la vía extranjera, traen extensos detalles de la entusiasta, cariñosa, y espléndida acogida que la capital de la Isla de Cuba ha tributado á las fuerzas que componen el segundo ejército expedicionario.

La ciudad estaba vistosamente engalanada; las principales vías ostentaban brillante iluminación; grandes arcos de triunfo se habían levantado en el trayecto que las tropas habían de recorrer; la población en masa saludaba y aclamaba á los soldados: las señoras cubanas arrojaban á su paso flores, coronas y palomas, y un entusiasmo indescriptible y un patriotismo vigoroso coronaba aquel soberbio espectáculo de amor á España.

Esos actos, á más de su significación, y por razón de ella misma, encierran consoladoras y elocuentes enseñanzas.

Esas vigorosas demostraciones del espíritu público, en las cuales hay, ante todo, una enérgica protesta contra el movimiento armado, y una gran fe en el porvenir de las soluciones españolas, revelan y confirman el carácter de la actual guerra separatista, divorciada de la conciencia honrada del país y de los sentimientos y aspiraciones de la mayoría de sus habitantes.

Cuando la sociedad cubana en masa, de tal suerte se agrupa al paso de los soldados españoles, y de tal modo los saluda y los aclama, resulta evidente que no es la Isla de Cuba, ni el país cubano en su conjunto quien lucha contra la bandera de España y devasta el fértil suelo de la gran antilla, sino que, por el

contrario, los que mantienen la insurrección son considerados como enemigos de la propia Cuba, al par que enemigos de la madre patria.

La raza negra y las clases más ínfimas de la Isla de Cuba, son las que luchan contra la soberanía de España y contra los intereses de la propia isla; los laborantes emigrados y refugiados en centros de eterna conspiración, les han dado los medios de lanzarse al campo y le han instigado á ello; la miseria, la falta de trabajo y las dificultades de orden económico han dado á la revuelta el contingente que siempre apronta la desesperación; y si no el gobierno, por lo menos buen número de ciudadanos de los Estados Unidos han alentado la guerra con sus simpatías, sus auxilios y sus promesas, y la sostiene con sus interesadas miras.

Resulta de todo esto una insurrección importada del extranjero, secundada por los negros y por las últimas clases sociales, auxiliada por la miseria que reina en el país, y enérgicamente rechazada y resueltamente condenada por cuanto en Cuba tiene alguna significación y valer, y por esa sociedad cubana que con sus justas quejas, que deben ser atendidas, y sus justas aspiraciones, que deben ser satisfechas, se agrupa unida al elemento peninsular al paso de las tropas que llegan á aquellas playas, las vitorea, las cubre de flores y hace votos porque la victoria corone sus banderas.

Esto demuestra, en contra de los pesimismo á que nuestra impresionabilidad nos lleva con frecuencia, que siempre ha habido y hay en Cuba, ancho margen para las soluciones españolas, y que el sentimiento patrio, poderoso y vivo, existe en aquel país, en condiciones de poder garantizar el porvenir.

Por eso mismo importa que ese país leal, compuesto de toda la gran masa sensata, así peninsulares como cubanos, vea que sus necesidades se atienden, que su régimen económico se modifica en términos de equidad, que las justas quejas se oyen, y que los intereses morales y materiales encuentran leal apoyo y cariñoso concurso en la metrópoli; porque de esa suerte, á la protesta enérgica que contra la insurrección formula la inmensa mayoría del pueblo cubano, se unirá la interior satisfacción que ahogará á los enemigos de España y dará nuevos alientos para la empresa de hoy y para las soluciones de mañana, á cuantos defienden nuestra bandera y nuestros derechos.

No es la Isla de Cuba, sino verdaderas hordas divorciadas del país, las que ensangrientan el suelo de la hermosa Antilla; sobre éstas hace caer España todo el peso de su fuerza y con ellas será inflexible; para el país leal que apoya la nación y aclama á sus ejércitos, habrá de mostrarse y se mostrará grande generosa y justa."

E. DOLZ.

(Diputado Cubano)

Variedades

CUENTOS AJENOS

EL PEDAZO DE PAN

(Conclusión)

—Juan Víctor. Acabo de ingresar en la compañía, procedente de la ambulancia, y aquí donde me ves he tenido hambre toda la vida.

El duque de Hardimont miró á su compañero con espanto, y éste, como si sospechara que se espera de él una confidencia, dijo, cesando bruscamente de tutear á su camarada y adivinando, sin duda, en él, un hombre rico y afortunado:

—Demos un paseo por el camino para calentarnos los pies, y le diré á Ud. algo que quizás no ha oído en su vida. Me llamo Juan Víctor, Juan Víctor á secas, porque soy expósito, y mi único recuerdo venturoso se refiere al tiempo que pasé en el Hospicio, de donde salí á los doce años.

Entré luego de aprendiz en casa de un restaurador de sillas de enea, cuya mujer era en extremo avara, me mataba de hambre. Allí pasé tres años, dedicándome después á otros oficios, en los que tampoco logré ganarme la vida. Por eso no debe sorprenderle á Ud. que haya recojido del lodo el pan que Ud. no ha querido. A los dieciocho años senté plaza, y bien sabe Hd. lo poco que hoy come un soldado... Por consiguiente, ya ve Ud. con cuánta razón le decía que he tenido hambre toda mi vida.

* * *

El duque era hombre de buen corazón, y al escuchar aquella queja terrible, proferida por un soldado á quien el uniforme convertía, en su igual, se sintió profundamente conmovido y dos lágrimas brotaron de sus ojos.

—Juan Víctor—dijo, cesando á su vez de tutear al expósito por un instinto de delicadeza—si sobrevivimos á la guerra nos volveremos á ver, y espero serle á Ud. útil. Desde mañana, dispondrá Ud. de la mayor parte de mi ración.

Los dos soldados se estrecharon la mano con efusión, y se internaron en el cuerpo de guardia, donde yacían sobre un montón de paja doce hombres.

Acostáronse los dos, uno al lado del otro, y, rendidos de fatiga, se durmieron profundamente.

A media noche despertóse Juan Víctor acosado, sin duda, por el hambre.—El viento había barrido las nubes, y un

rayo de luna que penetraba por un agujero del techo, iluminaba la rubia y distinguida cabeza del joven duque, dormido como un Endimión.

Eternecido aún por la bondad de su compañero, contemplaba Juan Víctor con cándida admiración, cuando el sargento de guardia abrió la puerta y llamó a los cinco hombres que debían relevar á los centinelas avanzados.

El duque figuraba entre aquellos, pero no se despertó al ser pronunciado su nombre:

—¡Vamos, arriba, Hardimont!—repitió el sargento.

—Si usted quiere—dijo entonces Juan Víctor, levantándose—yo ocuparé su puesto. ¡Duerme tan bien y me da tanta lástima despertarle!

—Lo mismo me dá.

Y después de haber salido los cinco hombres, reanudáronse los ronquidos.

Pero al cabo de media hora, estallaron repetidos disparos en mitad de la noche.

Todo el mundo se puso en pié, y los soldados salieron de la taberna, arma al brazo.

—¿Qué hora es?—preguntó el Duque.

—¿No estaba yo de guardia esta noche?

—Sí—contestó uno de sus camaradas—Juan Víctor ha ocupado tu puesto.

En aquel instante se vió un soldado que llegaba á toda prisa.

—¿Qué ocurre?—le preguntaron al detenerse.

Un ataque de los prusianos. Repleguémonos en el reducto.

—¿Y los compañeros?

—Ahí vienen todos, menos el pobre Juan Víctor.

—¿Cómo!—exclamó el duque.

—Ha muerto de un balazo en la cabeza, sin proferir ni una sola palabra.

Una noche del pasado invierno, á eso de las dos de la madrugada, el duque de Hardimont salía del Círculo con su vecino el conde de Saulnes, después de haber perdido algunos centenares de lises.

—Si quieres, Andrés—dijo á su compañero—nos iremos á pié porque tengo necesidad de tomar el aire.

—Como gustes; por más que las calles están intransitables.

Al llegar á la Magdalena, el duque hizo rodar un objeto que había chocado con la punta de su bota. Era un pedazo de pan lleno de barro.

Entonces vió con gran sorpresa el conde de Saulnes al duque de Hardimont recoger el trozo de pan, limpiarlo cuidadosamente con su blasonado pañuelo y colocarlo en un banco del boulevard, á la luz del gas.

—¿Pero qué estás haciendo?—dijo el conde, lazando una carcajada—¿Te has vuelto loco?

—Hago esto en recuerdo de un pobre hombre que murió por mí—contestó el duque con temblorosa voz.—¡No te rías, Andrés, no te rías, si quieres evitarme un gran disgusto!

FRANCISCO COPPÉE.

Tiquis Miquis

La redacción de *El Pabellón* de Artavia acaba de inventar un nuevo buque que será el terror de las potencias marítimas.

Consiste esa poderosa máquina destructora en un *mediano buque*, en forma de ballena de dos mil quinientos pies, que se traga de una sola vez todos los cañoneros habidos y por haber sobre la superficie del mar. La potencia es tan grande, que de un solo aletonazo echa á pique á media docena de acorazados.

Dícese que el almirantazgo inglés ha ofrecido una suma fabulosa por la patente de esa máquina, que de golpe, ha venido á quitarle el poderío de los mares.

Los inventores, patriotas como el que más, han rehusado la oferta y enviarán el *animalito* á las costas de Cuba.

Dícese además, que como el *animal* padece de miopía se le ha provisto de unos grandes anteojos de cuero inventados también por uno de los constructores.

El mascarón de proa es el busto de *Gillermón*.

Para más detalles recomendamos la lectura del número 5 del mentado *Pabellón*.

Otro descubrimiento.

Y este, como el anterior, es debido á la misma redacción.

Se trata simplemente de un nuevo *purificador* que se llama dinamita.

Por su fácil aplicación lo recomendamos á la Policía de Higiene para que haga uso de él sí, desgraciadamente, es cierta la noticia del sarampión.

¡Barbaros!

“Baracoa, pueblo de 20.000 almas, rico y fortificado, ha volado al soplo devastador de la dinamita purificadora”

Esto lo cuenta como hazaña de los insurrectos el periódico de Artavia.

Si afortunadamente la noticia no fuera falsa, esa muestra, bastaría por sí sola para que el mundo entero coronara de laureles á tan nobles guerreros.

Y después se asustan, lloran y patean

porque el Gobierno español fusile á los cabecillas de tan bárbaros libertadores.

¡Ellos, que se jactan de haber hecho volar á 20.000 personas?

Lo que á nosotros nos parece extraño, es que don Emilio Artavia, hombre honrado y trabajador, según afirman nuestros colegas, preste su nombre para que unos cuantos aventureros, publiquen le que ellos mismos no se atreven á firmar, por más perversos que sean.

Si el pueblo de Costa Rica es noble y generoso, quien patrocine esas ideas no puede ser costarricense.

Otra rajonoda.

“Máximo Gómez está deseando que España mande á Cuba otros cien mil hombres porque á los ciento cuarenta mil que hay allí no les ve la cara”

El remedio es muy fácil: mandándole anteojos de cuero de los inventados por Ustedes.

O que no se esconda.

El servicio de correos de los insurrectos progresa.

Todavía no hace quince días que el telégrafo anunció la salida de Cuba de Máximo Gómez y ya el Pabellón de Artavia tiene cartas del campo insurrecto en que le dice que no saldrá.

¿Será otro nuevo descubrimiento?

Gacetillas

Como lo anunciamos ayer; presentamos hoy nuestros candidatos para formar la municipalidad.

Propietarios

- Don Manuel G. Escalante (padre)
- ” Alberto Gallegos
- ” Manuel A. Quirós
- ” Lesmes Jimenéz
- ” Alejandro Cardona (hijo.)

Suplentes

- Don Tobías Zúñiga
- ” Adolfo Sáenz
- ” Rafael Alvarado González

El señor Cánovas del Castillo, que había recibido carta de un Gral. peruano, ofreciéndose á combatir contra los insurrectos de Cuba, le ha contestado agradeciendo el ofrecimiento, y manifestándole que las leyes españolas no le consienten aceptarlo.

GEROGLÍFICO. Un animal de cuatro patas y dos cabezas. Enjaulado en una bella ciudad de flores. Contaba con \$10.000 de fondos y hoy solamente tiene la mitad—¿Quién arrearía con el resto?

¡Cien pesos de gratificación al que adivine.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE
H. G. Morgan

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

Empresa La Nueva York

DE
Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se hacen bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO
LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden á **PRECIOS SIN COMPETENCIA.**

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siem re renovada.
CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los **TALABARTEROS** y **ZAPATEROS** que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la **VENTA** de **CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

B. CHERRY

CORREDORES JURADO Y COMISAGUATAS.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales; tiene barajillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos. Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

En el Taller de Encuadernaciones

DE
Antonio Padrón

CALLE 10 Nº 60 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño.

FEDERICO PRADA.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^o PARRA.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª—Nº 338—Oeste.